

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'40 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'40 mañana 2'45 y 4'45 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde. De La Puebla á Palma—4 (mixto), 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor 4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—La dichosa muerte de santa Isabel, viuda, hija de Andres, rey de Hungría, de la tercera Orden de san Francisco, en Marburg de Alemania.

El martirio de san Ponciano, papa y mártir, en el mismo día; el cual por mandato del emperador Alejandro fué desterrado á Cerdeña, juntamente con el presbítero Hipólito: allí azotado con manojos de varas hasta espirar, alcanzó la corona del martirio. El papa Fabian hizo trasladar su cuerpo á Roma, y lo depositó en el cementerio de Calixto.

San Abdías, profeta, en Samaria.

El martirio de san Máximo, presbítero, en Roma en la vía Apia; el cual padeció y murió durante la persecucion de Valeriano, y fué sepultado en la Iglesia de San Sixto.

San Barlaam, mártir, en Cesarea de Capadocia; el cual aunque rústico é ignorante, fortificado con la sabiduría de Cristo venció al tirano, y con la constancia de la fe venció tambien el mismo fuego: san Basilio predicó un excelente panegírico en el día de su festividad.

San Crispin (ó Crispino), obispo, en la ciudad de Eciya; el cual siendo degollado alcanzó la corona del martirio.

Los santos mártires Severino, Exuperio y Feliciano, en Viena de Francia; cuyos cuerpos al cabo de muchos años fueron hallados por revelacion de los mismos Santos, y el obispo, clero y pueblo de aquella ciudad los recogieron y depositaron con gran pompa en lugar más digno.

San Fausto, diácono de Alejandria, en el mismo día; el cual primero en la persecucion de Valeriano fué desterrado junto con san Dionisio, y despues en la persecucion de Diocleciano, siendo ya muy anciano, fué degollado, y así alcanzó la corona del martirio.

El martirio de los santos Aza y sus ciento cincuenta compañeros soldados, en Isaura, en tiempo del emperador Diocleciano, por el tributo Aquilino.

CULTOS —Mañana domingo.—En San Cayetano empezarán las Cuarenta Horas, en honra de la Virgen del Amor Hermoso; siendo la exposicion á las seis y media de la mañana, luego habrá misas rezadas hasta las doce. Al anochecer rosario, y despues se empezará un tríduo con música y oracion y en seguida la reserva.

En Santa Eulalia se celebrará fiesta en honra del Santo Cristo de los Apestados; á las nueve y media horas menores y la misa mayor con música y sermón que dirá D. Juan Galmes.

CORTE DE MARÍA.—En San Nicolas, á la Virgen de Lluch.

Lunes.—En San Cayetano continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y media, habrá misas rezadas hasta las doce. Por la tarde, despues del rosario, continuará el Tríduo y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En el Hospital, á la Virgen de Belen.

SECCION EXTRANJERA.

EL BANQUETE DE OBREROS REALISTAS.

Celebróse en Mans el día 5.

Concurrieron á él 600 personas, de las que 400 eran obreros y cultivadores.

Lo presidió el conde de Casteguiet, rodeado de la nobleza del Sarthe, el Mayenne y el Orne.

Y tocóle brindar el primero á M. Bachelot, presidente del comité obrero de organizacion, que en frases grandemente aplaudidas, explicó el objeto de la fiesta.

«No extrañéis, dijo, si aquí nos reunimos hoy por el deseo y la particular organizacion de los

obreros que, en su amor y su fé, no separan la causa del rey de la de Dios. Ellos, señores, han querido festejar (quizás un poco tarde, porque circunstancias particulares no lo han permitido más pronto) el aniversario del nacimiento de aquel á quien aclaman ya como su rey; y conociendo vuestros sentimientos, sabiendo que la misma fidelidad, la misma adhesión; el mismo amor agitan vuestros corazones y los suyos, os han convidado á esta reunion de familia, y os piden que clameis con ellos: ¡Viva Francia! ¡Viva el rey de Francia! ¡Viva Enrique V!»

M. Hervé-Bazin, explanando luego el verdadero objeto de la convocacion fraternal, hecha para aquel día en Mans, lo explicó con admirables razonamientos que el espíritu unísono de los concurrentes acogió con extrepitosos vivas á la patria y al rey.

«Bebo, dijo, con vosotros por las grandes restauraciones políticas, religiosas y sociales: bebo por su triunfo

»El primer deber de los legitimistas es indicar claramente el objeto que aspiran á conseguir; y por esto, señores, despues de haber consignado en el banquete de Angers, el año anterior, nuestro programa de gobierno; despues de haber señalado en el banquete de Nantes, este año mismo, nuestros medios, y despues de asentar en el Havre las razones de nuestra esperanza, justo es que me permitais ahora, con la conformidad de los jefes que el rey se ha dignado poner á nuestro frente, analizar y exponer lo más explícitamente posible el verdadero fin de la accion realista en Francia.»

El orador se extiende; y no siéndonos posible seguirlo en sus calurosas expansiones, daremos esta quinta esencia de su peroracion:

«Queremos, dijo, la vuelta del rey, porque vemos la salvacion de Francia en él y sus sucesores, y la Iglesia restituida á su libertad, la sociedad reorganizada, y, aun más allá de las fronteras, pacificada Europa, y el reinado de la paz definitivamente establecido.»

Mensaje al rey.

No se terminó el banquete sin aprobarse y firmarse el siguiente mensaje, que el conde de Casteguiet leyó á la concurrencia:

«Señor:

Habéis escrito estas palabras: «Pertenece á la realeza llamar al pueblo del trabajo al goce de la libertad y de la paz, bajo la garantía necesaria de la autoridad.»

No tiene hoy Francia la paz, ni conoce su libertad.

¡No tenemos la paz!

En efecto, no es preciso vivir en una sociedad profundamente turbada.

Falta la confianza en todas partes; los negocios están en la atonía, y la agricultura sufre; el trabajador, el hombre que hace ahorros, no está seguro del día de mañana; las cargas públicas aumentan sin cesar; el pueblo soporta la pesada carga de un presupuesto abrumador; la anarquía triunfa por la dinamita, y la república es impotente para reprimir los desórdenes nacidos de ella; el país está aislado en medio de Europa, y su gobierno, en fin, lo ha condenado á los más dolorosos sacrificios de dignidad, sin garantizarle su seguridad exterior.

No, no tenemos la paz.

Ni tampoco ¡ay! tenemos libertad.

Cristianos, vemos á nuestros Sacerdotes perseguidos, nuestros religiosos expulsados violentamente de sus piadosos asilos, nuestros círculos cerrados, nuestras cofradías disueltas, y ¿qué veremos mañana, si mañana pudiera permanecer en pie el régimen sin nombre que nos conduce á los abismos? Padres de familia, nos espera la prision, porque rehusamos entregar nuestros hijos á las escuelas sin Dios.

¡Vos sois, Señor, la autoridad! Y por eso, trabajadores de la ciudad y de los campos, obreros y cultivadores, nos tornamos á vos, y en vos saludamos la esperanza única de una sociedad que sin vos perece.

Reunidos en Mans hoy, con los demas realistas de todo rango y condicion, venidos de los distintos puntos del departamento, os rogamos que acepteis, Monseñor, el homenaje de nuestros votos, de nuestros respetos, de nuestra adhesion, y todos juntos confirmamos nuestra profunda conviccion de que sólo vos devolvereis su grandeza á Francia, y la paz y la libertad al pueblo.

¡Viva el Rey!»

Se terminó el banquete dando gracias el presidente á los oradores y organizadores; y bebiéndose por la vez última á la salud del rey.

LAS TRES FRANCIAS.

El reverendo Padre Ubald publicó, dos años ha, un libro intitulado: *Las tres Francias*.

Y estas tres Francias que el docto religioso describe, son: La Francia sáptica, ó la revolucion; la Francia quimérica, ó el liberalismo; y la Francia católica, ó la tradicion.

Tomándolo de la *Estrella*, de Angers, reproducimos la carta que, en nombre del señor conde de Chambord, se dirigió en aquella época al autor de la inapreciable obra:

«Frohsdorf, 25 de Agosto de 1880.

(Fiesta de San Luis.)

»Mi reverendo Padre:

»El ilustre Obispo de Angers me ha facilitado la mision, de que el señor conde de Chambord se ha dignado encargarme.

»En la magnífica carta que dirigió el autor de las tres Francias, el elocuente Prelado emitió un juicio sin apelacion cuando escribía:

»No conozco libro en que las cuestiones actuales sean tratadas con mayor amplitud.»

»Esto es decirlo *todo* en una *palabra*; y si el espanto que las obras voluminosas causan á la frivolidad contemporánea, por tratar las cosas seriamente, no fuera la epidemia reinante, la opinion de juez tan competente, formulada con tal autoridad, tiempo hace que hubiera puesto vuestro libro en manos de todos.

»En la exposicion luminosa que nada deja en la oscuridad, hále cautivado al señor conde de Chambord la superioridad con que desenmascara las pretensiones del liberalismo, tantas veces denunciado por Pio IX, como una plaga que, renegando de las doctrinas radicales de la revolucion, admite no obstante la supresion de los derechos de Dios en el órden civil y político, y, por consiguiénte, no puede llegar á constituir sino lo que tan ingeniosamente llamais una *Francia quimérica*.

«¡Qué ceguedad tan extraña la de los hombres, religiosos en su mayor parte, que, despues de tantos ensayos infructuosos, de decepciones amargas, de amontonarse ruinas, persisten en no querer la alianza necesaria entre los dos poderes, y buscar fuera de las tradiciones constantes de la Iglesia la resurreccion y la salud!

»Vos á lo ménos, mi reverendo Padre, habreis contribuido poderosamente á la reconstruccion social, sobre la roca de la verdad, con vuestra obra.

»¡Ojalá vuestro notable libro, compuesto en medio de las labores del apostolado, produzca sus frutos! Este es el deseo del augusto príncipe, cuyas felicitaciones y gracias tengo el honor de transmitir. Despues de haberlo leído, se comprende mejor aquella gran palabra: «Yo no seré jamás el rey legítimo de la revolucion;» y á la fórmula de la *Francia sáptica*: «El clericalismo, ese es el enemigo,» la *Francia católica* responde con invencible conviccion: «El Estado cristiano, hé aquí el salvador.»

»Aceptad, mi reverendo Padre, el homenaje de mi afecto respetuoso.

»Conde H. de Vanssay.»

CORREO DE HOY.

Madrid 15 de noviembre.

Como ayer indiqué, es ya seguro que las actuales Cortes comenzarán su segunda legislatura el 4 de diciembre, y también lo es que no habrá discurso de la Corona. Ambas circunstancias dan materia á los periódicos, singularmente á los de oposición, para sus escritos del día, siendo de notar que no hay en ellos, respecto á estos asuntos, unidad de opiniones; los que más fuertes se muestran contra el gobierno, son los conservadores, á quienes les parece que es muy tarde de la fecha de la convocatoria, y que está muy mal suprimir el discurso de la Corona. Ya sabemos que la pasión predomina siempre en la política; pero es deplorable que no se deje oír la razón para corregirla y dominarla. Es sin duda deplorable que no se haya regularizado entre nosotros el régimen parlamentario, y que las Cortes sean ante todo y sobre todo cuerpos políticos, debiendo serlo legislativos, y como consecuencia de esto, que contribuyan más á la inestabilidad del gobierno que á dotar al país de buenas leyes, por lo cual los ministerios suelen, cualesquiera que sean sus opiniones y antecedentes, no desear con gran fervor que las Cortes se reúnan. Así es que por ejemplo la última vez que las convocó el señor Cánovas, señaló la fecha de treinta de diciembre, aun siendo con él ministro el Sr. Bugallal, que poco ántes había echado de menos «las largas y fecundas legislaturas de otoño.» Desgraciadamente hace ya mucho tiempo que si ha habido legislaturas largas, no han sido fecundas en bienes para la nación, aunque sí en peripecias y cambios políticos. Respecto al discurso de la Corona, ya dije ayer que también por desgracia nuestra ha dado siempre ocasión á largos y estériles debates, contribuyendo por tanto á que las legislaturas no hayan sido fecundas.

También he indicado en mi carta anterior que la nueva crisis atraviesa una crisis de que no habían hablado los periódicos, y que ya revelan hoy á pesar del empeño que alguno pone en ocultarlo. Las conferencias celebradas ayer con el señor Moret, apenas llegado de París, con sus amigos antiguos y recientes, y más todavía la reunión que celebraron anoche algunos demócratas monárquicos de los que siguieron al señor Moret en la legislatura anterior, reunión verificada en casa del señor duque de Veragua, son indicio seguro de esa crisis. Estos demócratas, como ayer dije, quieren la modificación de la famosa fórmula para quitarle algo de su crudeza, y esperan para determinar su actitud el resultado de la reunión de los demócratas que han seguido hasta ahora al Sr. Márton. En mi opinión el señor Moret y sus amigos no pueden retroceder, y si los del Sr. Márton mantienen, como es probable, la fórmula, tal como la conocemos, se resignarán aquellos, aunque de mala gana, y sacrificarán á la unión sus deseos y propósitos. De todas maneras, como tantas veces he dicho y no me cansaré de repetirlo, para determinar el carácter del nuevo partido sea muy importante saber si le ha de servir de base la Constitución del 76 ó la del 69, para los resultados inmediatos de la política lo esencial es saber si se trata ó no de llevar á cabo una reforma constitucional y si este es el primer propósito de la nueva izquierda, porque lo que sería luego la extensión y caracteres de la reforma, no es posible que lo determinen ahora los que han tenido la ocurrencia de arrojar esta tea ardiendo en medio de las materias combustibles hacinadas en el terreno de la política.—A.

—Esta tarde á la una, conforme estaba anunciado, empezaron su carrera de competencia los andarines Bargossi y Bielsa.

Todo iba perfectamente, sin sacarse uno á otro gran ventaja, cuando de pronto y con gran asombro del público, el andarín aragonés, señor Bielsa, se retiró al estribo, manifestando la imposibilidad en que se hallaba de seguir corriendo. El señor Bargossi quiso continuar, pero tuvo también que retirarse ante la actitud amenazadora de gran parte del público, que, creyéndose engañado, pasaba de las palabras mal sonantes á las vías de hecho.

Conducido el señor Bielsa á la enfermería y reconocido por tres facultativos, declararon estos que se hallaba con 108 pulsaciones, y por consiguiente con fiebre.

Entre tanto el tumulto iba en aumento, circulando entre la exaltada multitud propósitos tan desatinados como el suponer que el señor Bargossi había administrado al paso á su contrincante una dosis de cloroformo.

Los individuos del jurado, que no representaban allí á ninguno de los contendientes, y que sólo ejercían un acto de galantería á los andarines, se vieron espuestos á ser víctimas del atropello.

La presencia del señor Abascal y de alguna fuerza de orden público logró al fin restablecer la calma.

Sabemos que, por exceso de precaución, la suma objeto de la apuesta no ha sido aun entregada.

Antes de empezar la carrera, en presencia de los andarines y sus representantes, se leyeron las condiciones de la apuesta, entre las cuales había la obligación por los mismos de declarar si se hallaban en perfecto estado de salud, y ante su respuesta categórica y afirmativa, se dió por el señor Abascal la orden para empezar la carrera.

—Anoche llamó extraordinariamente la atención del público la iluminación eléctrica del ministerio de la Guerra, donde además de lucir con doble fuerza el alumbrado ordinario, había establecido en el vértice del triángulo que corona la fachada del edificio, un foco luminoso equivalente en fuerza á 10.000 bujías. El aspecto del palacio de Buenavista era anoche sorprendente.

Paris 14 de noviembre.

En el momento en que ayer escribía mi correspondencia, la sesión de la Cámara no había terminado. Levantóse la sesión á las ocho de la noche, en medio de un desorden indescriptible y uno de estos desconciertos sin calificativo que son la fiel imagen de la Cámara que nos gobierna.

Seguía tratándose del presupuesto de cultos. El ciudadano Julio Roche, con una tenacidad que no se deja desalentar por nada, pidió varias reducciones que ascendían en conjunto á más de un millón francos. Según ayer indiqué, se proponía rebajar la dotación de los arzobispos; y además propuso que se disminuyese el número de diócesis, se suprimiesen los gastos de representación de los cardenales, se borrara el crédito para los gastos de bulas, y así por el estilo. La mayor parte de estas supresiones fueron votadas artículo por artículo; pero en la totalidad, ó sea cuando se puso á votación todo el capítulo, el escrutinio dió un resultado completamente contrario, es decir, que la Cámara después de aprobar una á una y en detall las enmiendas del ciudadano Julio Roche, las desechó en conjunto. Seis horas se emplearon en esta tarea contradictoria, en medio de gritos, de un tumulto y de una incoherencia tal, que no se ha presenciado igualmente escandalosa en asamblea alguna parlamentaria.

Verdad es que las rebajas y supresiones propuestas en el presupuesto de cultos fueron desechadas por solo una mayoría de cuatro votos; pero al fin y al cabo fueron rechazadas, y la Cámara se encuentra con los anteriores guarismos y antiguos créditos, tales como la comisión los ha propuesto. ¿Va á aceptarlos y sancionarlos? La lógica y el buen sentido parecen suponerlo; pero en este caso no puede contarse fijamente con la lógica ni con el buen sentido, y es difícil prever cuál será la resolución definitiva. Lo verosímil y lo probable es que los créditos se dejen subsistentes, sin embargo, no sería imposible una sorpresa.

La evolución de M. Andrieux sigue siendo el tema de las conversaciones políticas, y muchos diputados y senadores están en la creencia de que el prefecto de política subirá en breve al ministerio para luchar desde allí á la vez contra los ataques del radicalismo, y contra las intrigas de M. Gambetta, temidas por igual en el palacio del Eliseo. M. Andrieux es el hombre de M. Grévy; tiene valor y energía, y es enemigo declarado de M. Gambetta; es el hombre indicado para luchar contra los dos mencionados peligros que amenazan el poder de M. Grévy. Por otra parte, es ambicioso, y ha encontrado ahí la ocasión de desempeñar un papel que se aviene con su actividad y con su carácter.

Todos los cronistas de la prensa callejera han acudido en tropel á su casa para hacerle algunas preguntas sobre su evolución, y ha cuidado de esplícársela en términos que la justifican; pero no les ha dicho la verdadera mira y el secreto de su conducta, que precisamente es el que dejó esplícado.

Se conjetura que al gabinete actual se le dejará en el poder por cierto acuerdo tácito, hasta el 1.º de enero; pero al abrirse la legislatura, después de las vacaciones del primero de año, el gabinete será derribado, y sustituido por el ministerio de M. Grévy y el ministerio del poder personal, que acabará de aplastar á M. Gambetta, y se esforzará en promover una reconciliación entre la república y los elementos conservadores.

La tentativa fracasará, porque aspira á una obra imposible; pero es curioso é interesante señalarla de antemano, y no perder de vista sus frases.—O.

—Han sido destituidos dos maestros de instrucción primaria de la circunscripción de Bourges, que rehusaron ejecutar las órdenes del inspector de las escuelas, referentes á la desaparición de los Crucifijos colocados en las mismas. Uno de dichos maestros, que no tenía otro medio de subsistencia que el desempeño de su cargo, fué inmediatamente acogido por el alcalde, quien le proporcionó un empleo equivalente al que había perdido.

El Ayuntamiento de Parigné (Mayenne) ha votado una asignación á favor del maestro de instrucción primaria para que enseñe el catecismo á los niños en el salón de la alcaldía después de las horas de clase. Además ha votado un crédito especial para la compra de un Crucifijo destinado al local habilitado para la escuela. Muchos Ayuntamientos del distrito han tomado resoluciones en el propio sentido.

El Ayuntamiento de Bar-le-Duc se ha declarado contrario á la secularización de tres escuelas congregacionistas de dicha localidad.

La municipalidad de Ruan ha rechazado últimamente por una gran mayoría la proposición que han presentado algunos radicales del Ayuntamiento á fin de que se quiten los emblemas religiosos de las escuelas municipales. De 30 votantes, la proposición sólo ha tenido cuatro votos, puesto que 25 han votado en contra.

Ocho nuevos Ayuntamientos del Cantal han protestado recientemente contra la ley relativa á la enseñanza, y son los de Laroquebron, Labesseratte, La Salvetat, Boussac, Aubespeyre, Saint-Clement, Sensergnes y Lachourlie.

—M. Oustry ha mostrado al ministro del Interior multitud de cartas llenas de amenazas que le han sido dirigidas desde su llegada á París. En ellas se conceden ocho días al prefecto del Sena para decidirse acerca de la cuestión de la alcaldía central: transcurrido este plazo, «los ciudadanos de París harán conocer sus intenciones al delegado del gobierno cerca del Ayuntamiento».

El ministro del Interior dirigió anoche un telegrama cifrado al prefecto de Saone et Loire para anunciarle que una comisión de diputados de la extrema izquierda se proponía, contra la opinión del gobierno, trasladarse á Montceau-les-Mines para proceder á una información parlamentaria acerca de las causas que han producido las perturbaciones ocurridas en dicha localidad. El ministro añade en su telegrama algunas instrucciones particulares dirigidas al prefecto, quien debe abstenerse, desde el momento en que han intervenido ya los tribunales, de acceder á ninguna exigencia que se le haga en contra de las órdenes del gobierno.

—Se ha verificado una reunión de libre-pensadores en el Elisio-Montmartre, presidida por M. Clemenceau.

Muchos conservadores han acudido á ponerse valerosamente enfrente de los que insultan á la religión, lo cual ha desconcertado á muchos oradores, que se han visto obligados á abandonar la tribuna en vista de las protestas á que han dado margen. En medio de un tumulto indescriptible, una parte de los reunidos ha votado por aclamación una orden del día pidiendo la demolición de la iglesia de Montmartre.

Por su parte se han reunido en la Iglesia del Sagrado Corazón varios representantes de los círculos católicos de París y han votado una elocuente protesta.

PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 16.—El Papa ha aprobado la concesión del birrete cardenalicio vacante á favor del Arzobispo de Valencia Sr. Monescillo.

El general Serrano se ha declarado dispuesto á aceptar la transacción con los ministeriales.

Desmientese los rumores relativos á una próxima reorganización ministerial.

Se agrava la situación de los trabajadores de Andalucía por causa de las malas cosechas y falta de trabajo.

En el Consejo de ministros celebrado hoy bajo la presidencia de S. M. el Rey se han aprobado 43 nombramientos de presidentes de las nuevas audiencias, y se ha acordado un indulto general para todos los delitos de imprenta, excepto los perseguidos á instancia de parte. Estas disposiciones se publicarán en la Gaceta del domingo.

Ha declarado el general Pavía, ministro de Marina, que se ha ordenado que salga del puerto de Cádiz con rumbo á Canarias la goleta *Ligera*, que se presume que conducirá tropas al África para tomar posesión de Santa Cruz, en la Mar Pequeña.

El Consejo de ministros presidido por el Sr. Sagasta se ha ocupado de la realización de obras públicas en Andalucía y de las disposiciones para proporcionar trabajo á los obreros necesitados.

Los ministros se han ocupado estensamente de los proyectos para la próxima campaña parlamentaria y de las cuestiones políticas.

Se desmiente que el Consejo de ministros se haya ocupado de los nombramientos de senadores vitalicios, de la provisión del arzobispado de Sevilla y de otros altos cargos vacantes.

Paris 16.—El Senado ha aprobado el crédito señalado para indemnizar á las víctimas de los sucesos de Saida, después de haber desechado la enmienda de M. Jacques, pidiendo que la indemnización fuera distribuida sin hacer distinción de nacionalidades.

M. Jacques ha sostenido que sería propio de los antecedentes y de la generosidad francesa que se concele los socorros á los españoles sin esperar á que España indemnice á los franceses perjudicados por las insurrecciones cubana y carlista.

M. Develle, subsecretario del ministerio del Interior, ha dicho que no podía admitir la enmienda de M. Jacques, porque España no ha presentado todavía á las Córtes ninguna petición de crédito para indemnizar á los franceses.

Berlin.—El estado de salud de la emperatriz inspira cuidado.

Cairo.—Los ingleses continúan suscitando obstáculos al proceso de Arabi, pues quisieran impedir el fallo, al paso que el gobierno egipcio quiere que se imponga á Arabi un castigo severo por el incendio y matanza de Alejandría.

Madrid 17.—En la reunion celebrada por los maristas, la mayor parte de los concurrentes se han mostrado favorables á una evolucion hacia la izquierda. El Sr. Márton insiste en no querer firmar la fórmula, ofreciendo, empero, una benevolencia absoluta respecto de dicho partido.

GACETILLA LOCAL.

¡A LA MISION!

El pueblo palmesano dió ayer una elocuentísima prueba de su fervor religioso, de su acendrada piedad, de sus católicos sentimientos, de su amor, en fin, á las venerandas tradiciones de sus mayores.

Tiempo hacía que no habíamos presenciado un espectáculo semejante. Las espaciosas naves de la Santa Iglesia eran sobrado estrechas para contener el inmenso concurso que se apiñaba bajo las atrevidas bóvedas de nuestro magnífico templo Catedral.

Allí estaban confundidas todas las clases, todas las edades, todas las condiciones sociales, esperando la llegada de la devota efigie de la Sangre y la apertura de la Santa Mision.

A las cinco en punto se puso en marcha la procesion que salió de la iglesia del Hospital. Los Seglares católicos, el Circulo de obreros, la Asociacion de la Oracion y Vela, los terciarios de San Francisco, un nutrido coro de Seminarios, el clero parroquial y Catedral, y la Comision permanente de la Excm. Diputacion provincial, formaban el acompañamiento de la veneranda imágen de la Sangre.

Los PP. Misioneros, vestidos con hábito talar, cerraban la marcha.

Colocada la devota efigie en el altar expresamente dispuesto, el Rdo. P. Goberna ocupó el púlpito, y, en un elocuente y afectuoso discurso, saludó al católico vecindario de Palma con las palabras de Jesucristo: *Pax vobis*; ponderó la necesidad que tenemos todos de la Santa Mision; hizo un llamamiento á los habitantes de esta ciudad para que acudiesen mañana y tarde á los ejercicios que se han de practicar en la Catedral, Santa Cruz, San Francisco y la Merced, y advirtió que la Mision para los niños se verificaría en la Catedral, y no en San Francisco, como se había anunciado.

La Santa Mision queda pues abierta; la gracia de Dios no se dejará esperar, mejor dicho, se ha manifestado ya en el extraordinario número de fieles que asistió ayer al sermón de la apertura.

Esperamos que Palma se mostrará digna, en los días siguientes, del beneficio que Dios le dispensa; esperamos que todos nuestros paisanos acudirán en masa, respondiendo á los deseos de nuestro dignísimo Prelado, á los ejercicios de la Santa Mision. Fuera temores y vacilaciones: fuera respetos humanos. ¡A la Mision!, á ilustrar las inteligencias con las verdades que nos enseña la fe; ¡á la Mision!, á fortalecer los corazones para el exacto cumplimiento de nuestros deberes religiosos y sociales; ¡á la Mision!, á tranquilizar nuestras conciencias y á recobrar la paz de nuestras almas; ¡á la Mision! ¡á la Mision!

Véase que tierna escena, y admírese el entrañable amor que sabía inspirar á todos el alma bondadosa de Pio IX.

SEPARACION CRUEL.

Un honrado artesano de Roma, enseñando á cierto caballero el hospicio de Tata-Giovanni, le hablaba así: «En este lugar asistí á una de las escenas más tristes de mi vida. Era la noche de un hermoso día de verano. Despues de siete años de permanencia en este hospicio, el abate Mastai-Ferratti, designado para formar parte de una mision á Chile, debía abandonarnos. No lo sabíamos aun, y sin embargo llegó el momento de la separacion. Observamos que durante la cena no profirió palabra alguna. En el momento que íbamos á levantarnos de la mesa, despues de dar gracias, hizonos señal para que volviésemos á sentarnos, y nos anunció la

terrible noticia. Un doloroso clamor resonó de un lado á otro del refectorio. Eramos entónces ciento veinte y dos entre grandes y pequeños, y ni uno hubo que no llorase. Todos abandonamos los puestos para echarnos en sus brazos. Unos le besaban las manos, otros le asían de los vestidos; los que no podian tocarle, le llamaban con los nombres más tiernos, y suplicábanle que no les abandonase. «Jamás me hubiera figurado, dijo entónces, que nuestra separacion fuese tan dolorosa.» Luego se desasíó de nosotros, y precipitóse hacia su aposento; pero en vano intentó cerrar la puerta: nosotros entramos en pos de él. Aquella noche nadie durmió en Tata-Giovanni. Todos permanecimos al lado del abate Mastai, que nos instruía y acariciaba á unos tras otros. Recomendónos el trabajo, la sumision á los que debían reemplazarle, el amor á Dios y á nuestros semejantes, el afecto á todos los deberes y á todos los infortunios. Apareció por fin el día, y oímos que se paraba á la puerta el coche que iba á arrebatarnos nuestro bienhechor. Una hora despues éramos huérfanos por segunda vez.»

En la reunion celebrada anteanoche en el despacho del Sr. Gobernador de la Provincia, el M. I. señor D. Tomás Rullan, Maestrescuela y Vicario general, fué nombrado Presidente de la Junta de Socorros á favor de los habitantes de Cuba y Filipinas, y D. Enrique Lladó secretario.

En breve se abrirá una suscripcion.

El Comisario de guerra D. Leonardo Morágués ha sido destinado á la Intendencia de este distrito militar.

En la ciudad de Mahon un individuo que se ocupaba en la venta de sellos falsos ha sido entregado á los tribunales.

Hoy, á las siete y cuarto de la mañana, ha fundeado en nuestro puerto el vapor *Mallorca* procedente de Barcelona. Ha sido portador de la correspondencia, 26 pasajeros, carga y mercancías.

Es muy curiosa la estadística de todos los periódicos que se publican en el mundo. Un tal Hubbard ha tenido la paciencia de averiguar el número de las publicaciones periódicas que aparecen en el Globo. Hé aquí los principales resultados de sus indagaciones. Todas las publicaciones de la Tierra

40 LA ENSEÑANZA LAICA
folias bailaban el can-can en el templo al son del órgano sagrado. ¿Y extraña el colega que en ese período infame «*convulsiones típicamente*» el Episcopado español en que se suprimiesen asignaturas? Si *El Diario* se detiene á considerar de dónde arranca esa supresion y por qué se conserva lo que se ha dado en llamar una *conquistista*, hallará ciertamente que lo uno y lo otro estriba en la libertad de cultos, tal como la interpreta la revolucion española. ¿Y no recuerda *El Diario* aquella brillante campaña que todo el pueblo español con sus millones de firmas, todo el Episcopado español con sus enérgicas y sabias exposiciones sostuvieron, guiados por el Primado de España y alentados por el ejemplo del Vicario de Jesucristo, contra ese atentado que rompía nuestra preciosa unidad, quebrantaba nuestra fuerza, escarnea nuestras glorias, hería la Iglesia, conculcaba la voluntad nacional manifestada por el más solemne plebiscito, y abría las puertas de la patria á los mercaderes de creencias que nos traían el escándalo en su palabra y la corrupcion en su oro? ¿Cómo puede admitir *El Diario* que los Obispos «*consintieron tácitamente*» una innovacion que cien veces

57 POLÉMICA PERIODÍSTICA.
católicos y consentida tácitamente por los Obispos, el mismo *Diario* confiesa que en tanto la pedían los católicos, en cuanto esta Facultad sublime y trascendental, que toca en las altas cimas de la ciencia de Dios, de sus inefables misterios y de sus incomprendibles atributos, se enseñaba «*separada y divorciada de la fe católica y de la potestad de la Iglesia*». Pero el que los católicos y los Obispos se opongan á que los herejes, los incrédulos, los Krausistas, los Hegelianos, los escépticos, los racionalistas, ó cualesquiera hombres separados del divino misterio de la Iglesia emancipados de su tutela é inspeccion expliquen por textos infelices y por teorías sospechosas, cuando más, los altísimos dogmas que ella guarda como depósito sagrado en el fondo del santuario, ¿querrá decir que la Iglesia se resista á repartir á manos llenas este tesoro, á llevar á todas partes esta luz, á abrir las fuentes de su pura doctrina para que corran sus aguas tersas y cristalinas sin contaminarse en el fétido lodazal de la herejía? ¿Por qué en vez de desterrar á la Iglesia de las cátedras universitarias, no se la invita á ir á explicar allí la ciencia salvadora, cuya en-

58 POLÉMICA PERIODÍSTICA.
no se les exige que reduzcan ó truequen su vasto plan de materias; solamente se le exige, á fuer de católicos y de hijos sumisos de la Madre Iglesia, que «no se avergüenen del Evangelio, que en su programa den lugar, y lugar principalísimo, á la doctrina y á la moral católicas; que, cuando muestren á los niños la naturaleza, se la muestren tal como la ha creado Dios, subordinada á la gracia, cuando abran á los ojos de su débil razon el libro de la ciencia, se lo enseñen iluminado con los destellos de la Razon soberana, cuando les señalen los derroteros de la vida terrestre, no los engañen suponiéndola cerrada en estrecho horizonte, sino que les descubran ensanchados esos horizontes hasta los linderos de la inmortalidad.

Otros extremos abraza la explicacion de *El Diario*, á los cuales otro día será preciso contestar. Por hoy séanos lícito cerrar nuestro escrito con esta notable sentencia de la carta pontificia ántes citada:

«Ciertamente que en cualquiera parte donde se pretendiera realizar ó se hubiera llevado á cabo esté pernicioso proyecto de quitar de las escuelas la autoridad de la

56 POLÉMICA PERIODÍSTICA.
Exponiendo *El Diario* en su artículo del día seis que estamos impugnando, las razones que, en su sentir, abonan por el laicismo, escribe estas frases que hemos leído con pena:

«Está (esta opinion) en armonía con lo que sostienen escritores católicos, años atrás en España, pidiendo la supresion de la Facultad de Teología en las Universidades del Reino, por no estar estos establecimientos bajo la dependencia de la autoridad eclesiástica, y con el hecho de haber consentido tácitamente con dicha supresion en 1868 y la de las asignaturas de Religion y Moral en los institutos provinciales de segunda enseñanza, sin que desde entónces hayamos visto formular reclamacion alguna por el restablecimiento de aquella facultad.»

Dos hechos cita aquí el colega, en apoyo de la exclusion de la enseñanza religiosa en las escuelas: la supresion de la Facultad de Teología y la de la asignatura de Religion y Moral. La primera que dice fué pedida por

reunidas, tanto diarias como semanales, mensuales ó trimestrales, en una palabra, todos los periódicos se elevan al número de 34,274; y sumando los ejemplares de cada uno, se obtiene una tirada total de cerca de 116.000.000 de ejemplares por cada aparición de esos periódicos. Si, teniendo en cuenta la frecuencia más ó ménos grande su publicación, se forma el cálculo de todos los ejemplares tirados al año, se alcanza la cifra fabulosa, aunque muy probable, de DIEZ MIL SEISCIENTOS MILLONES de ejemplares al año. ¡Es una bonita cifra!

De los 34.274 periódicos; Europa produce 19.557, América del Norte, 12.450; Asia tiene 775; América del Sur 699; Australia 661; y Africa 132. Relativamente al idioma en que están escritos. 16.500 están impresos en inglés, 7.800 en alemán 3.850 en franceses, cerca de 1.600 en español, y el resto, ó 4.524 en otras varias lenguas.

Programa de las piezas que tocará la música del regimiento infantería de Filipinas en el paseo de la *Rambra* mañana por la tarde á las cuatro:

- 1.^a Marcha del *Bocaccio*.—Luppe.
- 2.^a Gran tercetto de la ópera *Guillermo Tell*.—Rosini.
- 3.^a 1.^a Fantasia de *Lohengrin*.—Wagner.
- 4.^a Cuadrilla *Le Cgeveaci Legers*.—Clopomir.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 17 á las 4,30 t.

(Recibido el 17 á las 8,15 n.)

El comité de los martistas aprobó por ochenta y cinco votos contra cuatro la evolucion de la izquierda dinástica.

Martos se abstendrá de firmar.

La prensa unánime censura el aplazamiento de Francia respecto á las indemnizaciones de los españoles de Saida.

Bolsin: 28'20.

ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado.	00'00
Id. id. fin corriente	28'25
4 p ^o amortizable.	78'25
Subvenciones de ferro-carriles.	56'40
Empréstito de Cuba.	98'95
Banco de España.	410'00
Paris 4 p ^o interior contado.	62'42
Palma 3 p ^o interior contado.	28'50
Barcelona 3 p ^o interior contado.	28'20
Coloniales.	85'75
Nortes.	110'00
Alicantes	107'00
Orenses.	42'00
Cataluñas.	37'75
Descuentos	40'00
Ibéricos	28'75

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Día 17.

De Mahon en 2 días jabeque Libertad, de 65 ton., capitán D. Juan Arbona, con 5 mar., trigo y efectos.
De La Novella balandra francesa Lucía, de 36 ton., capitán Mr. Azibert, con 4 mar. y pipas vacías.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Día 17.

Para Torreveija corbeta norruenga Agat, de 608 ton., capitán R. Nerdrum, con 10 mar. y lastre.
Para Cette bergantin goleta italiano Alegria, de 70 toneladas, cap. D. José Jaggiponi, con 6 mar. y vino.
Para Cette polacra goleta francesa Esperanza en Dios, de 72 ton., cap. Mr. Jover, con 4 mar. y vino.
Para Cette laud Humilde, de 55 ton., pat. Miguel Mayol, con 6 mar., vino y efectos.

BANCO DE ESPAÑA

SUCURRAL DE PALMA DE MALLORCA.

Accediendo á los deseos manifestados por la Junta general de socorros para Cuba y Filipinas, el Consejo de gobierno del banco ha acordado, se reciban en sus sucursales, las cantidades que los particulares y Corporaciones les entreguen, con el indicado objeto.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.
Palma 16 de Noviembre de 1882.—El Oficial Secretario, Emilio Figueras.

LA ESCUELA SIN DIOS

FOLLETO DE ACTUALIDAD,

ESCRITO POR MONSEÑOR DE SEGUR.

Véndese en la *Librería Católica* á MEDIO real el ejemplar; 20 por 100 de rebaja al que tome 10 ejemplares!

VINOS EN COMISION
GRANDET Y OLIVE


Calle del Grand Chemin-39-CETTE-
(FRANCIA).

Esta acreditada casa tan recomendada por la PRONTITUD Y PRECIOS MÓDICOS que pone para realizar la venta de VINOS EN COMISION por cuenta del cosechero, ofrece la ventaja de encargarse tambien de la renta de todo producto del país.

Dirigirse directamente á CETTE.—Se contestará en español. 10-1

El nuevo y acreditado vapor PALMA saldrá de este puerto para el de Barcelona el lunes 20 del corriente á las cuatro de la tarde.

Admite pasajeros y carga hasta Marsella.—Los gastos de traspordo para la carga que va á Marsella son de cuenta de esta compañía.—Se despacha calle de la Marina núm. 32.



LA SEÑORA DOÑA LAURA BARBERÁ Y GARCIA
HA FALLECIDO.
D. E. P.

Su esposo D. Victorio Andres y Catalan Juez de 1.^a Instancia del distrito de la Lonja de esta ciudad, y su padre D. Luis Barberá y Ortega suplican á sus amigos y conocidos que por un olvido involuntariamente no hayan recibido invitacion personal, que asistan á las honras fúnebres que por el eterno descanso del alma de la finada se celebrarán en la parroquia iglesia de San Miguel el lunes 20 á las once de su mañana.

TIP. CATÓLICA BALEAR—FORTUÑY, 6.

38

LA ENSEÑANZA LAICA

señanza le ha confiado el cielo? ¿Por qué no se le permite ejercer el derecho divino que le asiste para intervenir, en la enseñanza, para tachaar los textos vivos y los textos escritos, para dirigir y encaminar los conocimientos naturales á las verdades sobrenaturales que los ensanchan, elevan y complementan? ¿Cree *El Diario* que con estas circunstancias, podría la Iglesia la supresion de la Facultad de Teología?

Por otra parte, no se oculta ciertamente á la penetracion del colega la inmensa distancia que vá de la doctrina catequística compuesta de verdades definidas, ciertas, compendiosas y sencillas en su innata sublimidad, á las disquisiciones teológicas en que entra lo dogmático, lo próximo á la fe, lo libre y opinable, y en que las más puras y abstractas especulaciones de la Metafísica palidecen ante misterios profundos que arrojan torrentes de luz sobre todas las cuestiones, sobre todas las noticias que puede abarcar la razon humana, y se quedan, con todo, impenetrables, escondidos á la mirada del mortal en el seno tenebroso de una luz inaccesible.

Otra observacion hace el colega, y es

39

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

que la autoridad eclesiástica ha «consentido tácitamente con la supresion de las asignaturas de Religion y Moral en los institutos provinciales de segunda enseñanza.»
Después de comprobado en el artículo anterior cual es la doctrina de la Iglesia en materia de enseñanza, nos parece ocioso insistir sobre la opinion de los Obispos españoles y de todos los Obispos del orbe en esta vital cuestion.

El colega recuerda la fecha de 1868, esa fecha que abría un periodo nefando en que, mientras la pluma del ministro eliminaba de los institutos la enseñanza de Religion y Moral, la piqueta del demagogo derribaba las augustas bóvedas del templo católico; mientras el poder expulsaba al sacerdote de las filas de nuestros sufridos soldados que caían heridos de muerte sin auxilio alguno de la Religion, el populacho, azuzado por las logias, lo insultaba, apedreaaba y obligaba á huir ó esconderse en nuestras más populosas capitales; mientras en Valencia, en Alcoy, en Málaga, en Cartagena, la revolucion tremolaba en la calles, en las plazas fuertes, en las naves, la enseña de la más sangrienta y perturbadora anarquía, autoridades espa-

POLÉMICA PERIODÍSTICA.

35

LA ENSEÑANZA LAICA

34

EN CONCIENCIA NO PODÍAN FRECUENTAR ESTAS ESCUELAS CONTRARIAS A LA IGLESIA CATÓLICA.» (4).

El Diario nos consagra ayer galantes, bien que inmerecidos, elogios, por esta polémica que, con escasas luces, pero con generosa intencion, hemos emprendido, y que nos esforzaremos en mantener á esa altura en que, sin ofensa de nadie, se adunan las voluntades y se concentran en un foco común, luminoso y benéfico, las inteligencias sensatas y los espíritus apasionados por todo lo bueno y verdadero. Sin embargo: no es mérito nuestro que estas disertaciones interesen y complazcan á *El Diario*; congorde con nosotros en opinion y criterio, comprende fácilmente que, haciendo nuestra causa, hacemos la suya propia, y que, por más que impugnemos ciertas apreciaciones,

Contestacion á *El Diario de Palma* (1).

(1) Publicada en *Jbr. Arcona* día 10 de Octubre de 1882.

(4) Datum Romae apud S. Petrum die 14 Julii anno 1864. Pontificatus Nostri anno decimono. Pius PP. IX.